
Jugador, de 24 años y 1.98 
metros, se incorporó al 
Campanil y debutará en los due-
los del fin de semana, ante 
Castro y Ancud. 
DEPORTES PÁG.14

Alero 
estadounidense 
Will Tavares 
llegó para 
reforzar al 
Campanil 

Políticos locales analizan de forma dispar 
el bono propuesto por Sebastián Piñera
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Medida, que beneficiará a más de un millón de personas, fue visto como 
“un respiro” por algunos y como “solución parche” por otros. 
POLÍTICA PÁG.4

Es lo que defiende el economista de 
la UdeC, Víctor Hernández.  
El académico asegura que las solu-
ciones se darán a través de  
un diálogo que integre a represen-
tantes de toda la ciudadanía.

Respuestas a las 
demandas sociales no 
dependen de factores 
económicos

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9
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Rector y docentes 
UdeC presentan 
innovadora tecnología 
a ministro de Minería
Carlos Saavedra y académicos de 
la Facultad de Ingeniería mostra-
ron el proyecto “Cero emisiones, 
cero residuos”, que permite solu-
cionar problemas de fundiciones 
mineras del país, sobre todo en el 
área medioambiental.
POLÍTICA PÁG.5

Nuevo corte: cerca de 90 mil 
personas quedaron sin agua

FALLA EN TUBERÍA GENERÓ INUNDACIÓN DE VÍAS Y COMPLICACIONES PARA EL TRÁNSITO

La rotura de una tubería de acero 
de 600 milímetros de diámetro, 
ubicada a dos metros y medio de 
profundidad en avenida 21 de  

Mayo en Concepción fue la causa 
del corte de agua para cerca de 23 
mil hogares de Concepción, 
Hualpén y Talcahuano.  

Las tareas de reparación de la 
matriz deberían concluirse 
durante las primeras horas de 
hoy, de manera a reponer el servi-

cio hoy a partir de las 6.00 horas. 
La Seremi de Salud inició sumario 
a la sanitaria por la interrupción 
del suministro de agua potable. 

Essbio podría arriesgar multa de 
hasta 1.000 UTM (cerca de 50 
millones de pesos).

Rotura de matriz en la avenida 21 de Mayo detuvo el suministro en tres comunas de la Región.

CIUDAD PÁG.8
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En el Día Internacional de la Discapacidad, los manifestantes aseguraron que tienen mucho por qué 
luchar: entre sus demandas, piden mejoras en salud, educación y acceso a servicios. 

Marcha por mayor participación y contra la discriminación

CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: LOS MEDICAMENTOS COMO PARTE DEL DERECHO A LA SALUD DE LAS PERSONAS

Miércoles 4 de diciembre de 2019, Región del Bío Bío, N°4194, año XII CIRCULA CON LA TERCERA
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Vidas frágiles
No haber previsto este estallido, significa que no su-

pimos leer lo evidente, el abandono de nuestra infancia 
vulnerada por décadas, hoy significa adultos ajenos a 
las oportunidades y familias excluidas. La segregación, 
la discriminación, la exclusión social, la explotación, la 
falta de prevención, fomentaron una cultura de violen-
cia, reactiva al abuso, precaria en el valor de la vida, fra-
gilizada por el mundo narco y delictivo que capi-
talizó entre niños y jóvenes la temeridad para 
usarlos y darles un falso sentido de comunidad. 

Si no somos capaces de romper la dinámica 
de la exclusión, estaremos hipotecando el futu-
ro de nuestro país y no sólo porque la violencia sea 
la respuesta instalada para expresar el descontento so-
cial, sino porque los que lo buscan instalar, cada vez 

irán fortaleciendo sus propios espacios, donde tampo-
co velarán por los que lo necesitan y usarán de ellos 
para desarrollar su negocio de destrucción, los habre-
mos abandonado nuevamente, una y otra vez como 
una nueva cicatriz  en la memoria del abuso colectivo.  

Chile tiene una gran oportunidad de construir una 
nueva visión de país, aprovechar la mirada sobre la 

realidad de los que sufren y transformar nuestra 
sociedad. Se requiere liderazgo y generosidad 
para poner sobre todo voz a los que no la tie-
nen, luz en medio de la oscuridad, prudencia y 

audacia para escuchar y actuar.  
 

Marcelo Sánchez  
Gerente general de Fundación San Carlos de Maipo

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, Doctor en Derecho

Información en línea 
  
Señora Directora: 

En las últimas semanas hemos 
experimentado un estallido so-
cial nunca antes visto en nuestra 
democracia: manifestaciones pa-
cíficas se han conglomerado para 
demostrar su descontento con el 
Gobierno. Sin embargo, han exis-
tido episodios de violencia consi-
derables en los que bienes públi-
cos como instituciones de Estado 
se han visto afectados. 

Frente a esta contingencia, los 
daños sólo se pueden cuantificar 
en materia de infraestructura de 
inmueble, ya que la información 
de estas organizaciones se en-
cuentra en línea y de forma segu-
ra, resguardando así, todos los 
datos de las personas como de las 
instituciones, logrando a su vez 
mantener operativo los sistemas 
públicos.  

Registro Civil, Cancillería y Mi-
neduc son algunas de las organi-
zaciones que mantiene digitali-
zados un sin número de trámites 
a los que se puede acceder vía 
web y de manera instantánea, 
permitiendo así el continuo fun-
cionamiento de entrega de docu-
mentos hacia los ciudadanos.  

Hoy, como resultado de la 
contingencia país, la tecnología 

y la digitalización de los procesos 
burocráticos nos está demostran-
do que la apuesta por estas solucio-
nes ha significado un gran acierto y 
avance para el país. De este modo, 
es importante continuar con el de-
sarrollo del nuevo petróleo del siglo 
XXI: los datos. 

 
Martín Kozak  
Country Manager InterSystems 
 
Fondos previsionales 
  
Señora Directora: 

Dos partidos políticos, el Partido 
Socialista y Renovación Nacional, 
proponen dar liquidez a parte de los 
fondos previsionales al momento 
de pensionarse, lo cual puede ser 
una buena modificación a nuestro 
sistema previsional si se hace de 
manera acotada -15% o 20%-, y con 
argumentos técnicos.  

 Un requisito inicial, debiera 
ser que sólo pudieran retirar par-
te de sus fondos previsionales 
aquellos pensionados que no 
tengan derecho al pilar solidario, 
por lo tanto, cuyas pensiones su-

peren los $325.000. 
 Dar liquidez a parte de los fon-

dos previsionales lograría una vali-
dación a nuestro modelo previsio-
nal, pues generará un mayor senti-
miento de propiedad sobre los 
fondos previsionales, tan cuestio-
nado por estos días. 

 Los principales beneficiados 
de retirar parte de los fondos pre-
visionales serían aquellos trabaja-
dores que cotizan regularmente 
en su vida laboral, y el retiro de 
fondos sería un premio por su es-
fuerzo previsional, y dependiendo 

del porcentaje a retirar, no afec-
taría mayormente el monto de 
su pensión. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Jornada laboral del futuro 
  
Señora Directora: 

En pleno debate sobre la reduc-
ción de la jornada laboral, es impor-
tante tener claro que todo aquello 
que implique regulación del traba-
jo, debe centrarse en sacar el mayor 
beneficio para el trabajador y para 
la empresa. 

Para lograrlo, la tecnología es cla-
ve. Según el estudio “El Trabajador 
Digital en 2019” de Citrix, el 58% de 
los chilenos considera que el equili-
brio entre la vida laboral y personal 
es fundamental al momento de 
buscar trabajo, y una forma de ha-
cerlo es mediante el trabajo flexible. 

Para eso, es necesario entregar 
una mejor experiencia de usuario y 
asegurarse que los empleados pue-
dan acceder sin problemas a todas 
las aplicaciones que necesiten des-
de cualquier dispositivo, lugar y red, 
de forma segura. Así, se podrá tam-
bién aumentar la productividad. De 
esta manera, se beneficiarán tam-
bién las empresas, ya que trabaja-
dores estarán más motivados e ins-
pirados para innovar. 

 
Marcos Vieyra Feldman

La búsqueda de la “Tierra Prome-
tida” no puede conducirnos a de-
fender cualquier acto de barbarie. 
Solemos asilarnos en un cúmulo 
de ficciones y mentiras para legiti-
mar la violencia. Al quedarnos sin 
relato y huérfanos de argumentos, 
nos negamos a dialogar, por cuan-
to es mucho más fácil destruir. Con-
vencer requiere de formación y es-
fuerzo, habiendo individuos que 
ante una justa protesta social pre-
fieren imponerse a patadas y pie-
drazos en lugar de llegar a los nece-
sarios acuerdos que nos permitan 
convivir aceptando al otro. 

Ante el derrumbe de las ideolo-
gías y las religiones, vamos aferrán-
donos a cualquier falacia que sirva 
de sustituto a los relatos, al punto de 
conferirle legitimidad al trágico 
atraco nihilista para sentirnos for-
mando parte de los que luchan por 
un mesiánico fin, aunque la conse-
cuencia sea que, en el fondo, todo 
quede igual. Pero carecemos de ori-

ginalidad, y en los escudos que for-
jamos para darle un halo de memo-
rable a los burdos actos ejecutados 
por nuestros héroes, usamos para 
engalanarlos una iconoclasta esté-
tica de superhéroes de “Marvel”.  

La influencia narrativa de nues-
tra cultura sometida se hace evi-
dente y esta desesperada búsqueda 
de un relato que justifique nuestra 
vacía existencia al vernos transfor-
mados en consumidores, individua-
listas y segregados, incapaces de 
ver más allá de la información que 
nos entregan los opinólogos de al-
gún matinal, implica que frente a los 
abusos de los que somos víctimas, 
el resentimiento y la rabia ante la ca-
rencia de herramientas interpreta-
tivas y de ideas, lo descargamos en 
la banalidad del exabrupto y la fu-
ria, sin proponer nada. Indignados, 
clamamos por la “Tierra Prometi-
da”, que no sabemos en qué consis-
te ni de que se trata, porque no so-
mos capaces de darle un contenido. 

La historia está repleta de ejemplos en que 
discursos incendiarios y libelos sangrientos 
terminan con miles de víctimas ahorcadas y 
fracasos absolutos, que tienden a favorecer a 
minorías privilegiadas. 

La tierra prometida

Verba volant scripta manent

 Otra miradaCARTAS 

ENFOQUE
No tenemos idea cómo se pro-

yectará, porque se reniega de todo 
lo hecho, aduciendo como verdad 
una fábula vacía, que se funda en 
aplastarlo todo. La historia está re-
pleta de ejemplos en que discur-
sos incendiarios y libelos sangrien-
tos terminan con miles de víctimas 
ahorcadas y fracasos absolutos, que 
tienden a favorecer a minorías pri-
vilegiadas que se aprovechan de la 
ignorancia y candidez de estos de-
sesperados sujetos que buscan un 
sentido a su existencia y se prestan 
para quemarlo todo, sin darse 
cuenta que ellos mismos están ati-
zando las brasas que servirán para 
prender la hoguera en la que ellos 
mismos serán martirizados por 
aquellos que los  incitaron para que 
incineraran todo y a todos los que 
piensan de manera diferente, dis-
trayéndose de la lucha verdadera 
por alcanzar cambios reales y via-
bles, en lugar de pujar sólo por más 
destrucción.    
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EDITORIAL

U
n componente insosla-
yable del derecho a la 
salud en nuestro país 
pasa por el acceso a los 
medicamentos cuya 
elaboración a cargo de 

una industria no persigue el bienestar de 
las personas, sino las rentabilidades pro-
pias de la actividad empresarial, por lo 
tanto, sin la necesaria incorporación del 
concepto de responsabilidad social, un 
asunto de énfasis creciente.  

No se puede hacer caso omiso de 
una realidad concreta y universal: las 
personas enfermas requieren medica-
mentos, en cualquier parte del territo-
rio nacional y sin distinción de género, 
edad o situación socioeconómica. Así, 
cuando se menciona la responsabilidad 
social, tanto los laboratorios de produc-
tos farmacéuticos, como los puntos de 
distribución, las farmacias, ambas ins-
tancias se encuentran claramente invo-
lucradas  en la red de salud del país. Se 
supone, por lo demás, que su labor se 
encamina hacia la protección de las 
personas y no por la deliberada y ren-
table administración de la enferme-
dad, abusando incluso de la ausencia 
de otras opciones para un  enfermo. 

El Estado tiene la obligación de caute-
lar que, en temas tan sensibles como 
este, los actores que participan actúen de 
manera transparente. Se entiende así la 
participación de la Fiscalía Nacional Eco-
nómica (FNE) la cual ha recomendado 
una reforma estructural en el mercado de 
los medicamentos para aumentar la 
competencia en precios, medida que 
provocaría una caída en el valor de estos 
productos que se estima en el rango en-
tre 20% y 40% en promedio para los reme-
dios que se venden en farmacias y que tie-
nen alternativas bioequivalentes.  

Para poner esta medida en el debido 
contexto, esta tendría un impacto anual 
de entre US$76 millones y US$380 mi-
llones en un mercado que mueve al año 
unos US$1.500 millones. Para el fiscal 

nacional económico, “Es urgente adop-
tar medidas que permitan a la pobla-
ción acceder a un menor precio. Eso se 
logra mediante una regulación que pro-
mueva más competencia en este mer-
cado. Proponemos una reforma estruc-
tural que modifique la manera en que 
actúan los laboratorios, los médicos y las 
farmacias”. 

En esta declaración, se identifica a los 
actores principales que han sido objeto 
de escrutinio y, efectivamente, el informe, 
aunque preliminar, analiza cómo fun-
cionan laboratorios, farmacias, prestado-
res de salud privada, entre otros, inclu-
yendo también encuestas realizadas a 
médicos, clientes de farmacias y visita-
dores médicos. El estudio concluye que 
se trata de un mercado cuya estructura 
termina encareciendo los precios de los 
medicamentos y generando altos márge-
nes para algunos segmentos del área 
como laboratorios o farmacias; asimis-
mo, los incentivos puestos por los labo-
ratorios a los médicos explican parte 
importante de dicha estructura. 

No es de extrañar, entonces, que en 
nuestro país el gasto en medicamentos al-
cance el 38% del desembolso en salud por 
persona, una situación que demanda ac-
ciones bastante más eficientes que las 
emprendidas tibiamente hasta ahora. En 
ellas, se ha limitado mayormente a intro-
ducir más medicamentos bioequivalen-
tes en el mercado, y aún está pendiente 
implementar otras regulaciones como 
la obligación de los médicos a recetar 
medicamentos sin marca, obligar a las 
farmacias a dispensar los medicamentos 
más baratos y hacer que el Estado com-
pre medicamentos de manera más trans-
parente, eficiente y efectiva, entre otras 
medidas sugeridas por la FNE, una situa-
ción que ilustra con claridad meridiana 
el tipo de respuesta que la ciudadanía es-
pera de un país solidario.

En nuestro país, el 

gasto en 

medicamentos 

alcanza el 38% del 

desembolso en salud 

por persona. Una 

situación que 

demanda acciones 

bastante más 

eficientes que  

las emprendidas 

tibiamente  

hasta ahora.

EN EL TINTERO

funciona la colmena, sanidad apí-
cola y la floración, terminando 
en la cosecha.  

La comunidad ha recibido esta 
iniciativa con entusiasmo, a prin-
cipios de este año se graduaron 
los  primeros 45 vecinos, que ha-
bían agotado  los cupos en tiem-
po récord, haciendo pleno uso de 
las excelentes condiciones am-
bientales y climáticas de la comu-

na, flanqueada por el río 
Biobío y el cerro Man-

quimávida. El alcalde, 
comprensiblemente 

satisfecho, rescata la 
atracción que ejerce el 

misterio de la creación de la 
miel y el valor adicional de la ac-
tividad productiva comunitaria, 
que de paso acerca a las personas. 

 No piensan quedarse en eso, 
serán sede del segundo Simposio 
Internacional de Apicultura Orgá-
nica, con expertos internaciona-
les. En tiempos confusos es de re-
cordar el viejo consejo de seguir 
rogando, pero con el mazo dando. 

 
                        PROCOPIO

No hay mundo 
bueno sin abejas

VISITA INESPERADA

El que no sepa de la importan-
cia de las abejas para el planeta 
Tierra tiene por delante el urgen-
te desafío de repasar sus apuntes, 
ya que sin ellas las cosas no fun-
cionarían como algunos piensan; 
de modo mágico, natural, diga-
mos, sin saber de qué se trata en 
realidad.  Las abejas ayudan a po-
linizar, sin aquello no hay frutos, 
ni nuevas plantas, necesarios 
e indispensables para 
animales y para no-
sotros. O sea, el pla-
neta sería otro sin 
abejas, en ningún 
caso mejor. 

Hay quienes lo tienen mu-
cho más claro, como los vecinos 
de Chiguayante. Con cursos de 
una duración de dos meses y me-
dio, manos a la obra con los apia-
rios  de la  Agrupación de Apicul-
tores Urbanos de la comuna, 
aprenden de todo lo relativo a los 
habitantes de la colmena, la rei-
na y su corte de cuidadoras y pro-
tectoras, el zángano y su transito-
ria participación y las incansa-
bles obreras. También cómo 

Los medicamentos 
como parte del derecho 
a la salud de las personas
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El abogado, Jaime Quijada (PRI), y el delega-
do municipal de Barrio Norte,  Oscar Ramírez 
(DC, en la imagen), serían las dos sorpresas en 
la nueva composición del Consejo Regional 
(Core) que asume esta jornada tras la renun-
cia de cinco representantes del cuerpo políti-
co para competir en la elecciones municipa-
les del próximo año. 

El caso de Quijada es particular, pues tras la 
dimisión de Marlene Pérez (UDI), le correspon-
día asumir al actual seremi de Vivienda, James 
Argo, quien declinó dicha opción. En ese con-

texto, y considerando que el resto de los mili-
tantes gremialistas ya es parte del Consejo, le 
correspondió asumir al militante del PRI, par-
tido que compartió lista con la UDI en la elec-
ción. Ramírez, en tanto, asumirá el cargo que 
desestimó Freddy Neira como reemplazo de 
Ivonne Rivas, todos militantes DC.  

Además de los mencionados, asumirán Ed-
mundo Salas (DC) en reemplazo de Javier 
Guíñez (DC); Pedro Venegas (UDI), por Jaime 
Vásquez (UDI); y Jaime Peñailillo (PR), en lu-
gar de Leocán Portus (Indep.).  

Con dos sorpresas asumen nuevos consejeros regionales

La entrega del bono va en 
ayuda de 1.336.000 familias, 
lo que significa cerca de 6 
millones de chilenos. Un 
25% de los hogares del país.

Beneficia a 25% 
de los hogaresPolíticos de la zona con 

dispar análisis a bono 
propuesto por Piñera

PRESIDENTE ANUNCIÓ AYUDA A MÁS DE UN MILLÓN DE HOGARES DEL PAÍS

En el marco del Plan de Reimpul-
so Económico del Gobierno, el Pre-
sidente Sebastián Piñera anunció 
que enviará al Congreso un proyec-
to de Ley que busca beneficiar a las 
familias más vulnerables del país 
con un bono, que en promedio será 
de $100 mil por familia. 

El anuncio del Mandatario tuvo 
distintas repercusiones en el esce-
nario político regional, ya que des-
de la oposición lo ven como una 
medida puntual, que no soluciona 
los problemas de fondo. 

Sin embargo, desde el oficialis-
mo defienden la medida aludiendo  
al actual escenario económico del 
país tras la crisis social, en un mes 
donde los gastos aumentan dada 
la época del año, por lo que se bus-
ca dar un alivio económico. 

 
Busca dar un respiro 

“Diciembre es un mes muy exi-
gente en materia de gasto familiar. 
Chile hoy experimenta una con-
tracción económica como hace mu-
chos años no la vivía. Ambas varia-
bles hacen razonable la entrega de 
un bono por única vez. Busca dar un 
respiro, tanto a las familias que lo re-
ciben, como indirectamente, al co-
mercio que vea aumentada sus ven-
tas, fruto del mayor gasto conse-
cuente, y a su vez, apoyar con ello a 
la reactivación de la economía en su 
conjunto”, señaló el diputado Enri-
que Van Rysselberghe (UDI). 

Por su parte, el parlamentario 
Manuel Monsalve(PS), expresó que 
“estoy de acuerdo y habrá que ver en 
el trámite si se puede mejorar. Es 
una iniciativa que voy a respaldar, 
buscando mejorarla en el trámite le-
gislativo. Hasta ahora en la Agenda 
Social, a lo que el gobierno le falta 
es la voluntad de concurrir a au-
mentar las cargas tributarias a los 
sectores de mayores ingresos, de 
manera que podamos no solo entre-
gar bonos, sino resolver los proble-
mas de fondo”. 
 
Faltan soluciones de fondo 

El presidente regional del PPD, 
Bernardo Daroch, comentó que “es 
solo una ayuda puntual, y que no re-
solverá el verdadero drama de ese 
sector de la población. El Presiden-
te Piñera insiste en medidas parche 
para los grandes problemas de los 

chilenos. Chile requiere hoy de so-
luciones de fondo y permanentes, 
que signifiquen una real mejoría en 
la calidad de vida de nuestros ciu-
dadanos”. 

Para Alejandro Reyes, presidente 
regional de la UDI, la medida es 
algo “positivo ya que atiende a la co-

yuntura que se está viviendo. Noso-
tros siempre hemos sostenido que 
la política de bonos no es la solución 
a los problemas, pero estamos ante 
una situación extraordinaria, las fa-
milias necesitan llegar a fin de mes, 
no es una medida populista y hay 
que tomarla en el contexto de un 

 FOTO: AGENCIA UNO

“Dar un respiro” o “medidas parche”, el proyecto de Ley 
anunciado por el Mandatario, que beneficiará a más de 6 
millones de chilenos, tuvo diversas reacciones en la Región.

plan de reactivación potente de más 
de 5.500 millones de pesos”. 
 
Daño autoinflingido 

A nivel del gabinete regional, el 
seremi de Economía, Mauricio Gu-
tiérrez, comentó sobre la medida 
que “estamos pasando por mo-
mentos económicos muy comple-
jos, nosotros nos estamos autoin-
flingiendo este daño económico, 
porque no somos capaces de po-
nernos de acuerdo en muchas co-
sas. Si bien cierto no soluciona los 
problemas de fondo, ayuda a ser 
más llevadero un mes especial y 
complicado”.

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La Universidad de Concepción 
(UdeC) definió las fechas para el tér-
mino del segundo semestre acadé-
mico correspondiente al año 2019. 

De acuerdo a lo establecido en el 
último consejo académico, se acor-
dará entre los estudiantes y las res-
pectivas facultades (escuelas en el 
caso del campus Los Ángeles) un 

UdeC define término de segundo semestre 
sito de asistencia mínima, excepto en 
las clases prácticas y de laboratorio. 

La casa de estudios estableció 
un feriado universitario entre el 23 
de diciembre y el 31 de diciembre 
para que la comunidad pueda recu-
perar energías y se estableció el pe-
riodo de vacaciones todo el mes de 
febrero de 2020.
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plan para finalizar el semestre. En el 
eventual retorno a clases, habrá una 
primera semana de marcha blanca. 
El 27 de marzo de 2020 será la fecha 
límite para ingresar calificaciones fi-
nales. A lo anterior se suma, que las 
actividades de docencia podrán re-
tomarse en todas las asignaturas des-
de el 6 de enero  y no existirá el requi-

Esta “tecnología permite 
avanzar en la frontera del 
conocimiento”, dijo el  
rector Carlos Saavedra.

Tecnología 
disruptiva

UdeC presenta innovador 
proyecto para la minería  

AUTORIDADES UNIVERSITARIAS SE REUNIERON CON MINISTRO DE LA CARTERA

“Cero emisiones, cero residuos” 
se llama la propuesta que el rector 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC), Carlos Saavedra, y la Facul-
tad de Ingeniería (FiUdeC), encabe-
zada por su decano, Luis Morán, 
presentaron al ministro de Minería, 
Baldo Prokurica. La propuesta con-
siste en un sistema que permite so-
lucionar los problemas que actual-
mente presentan las fundiciones 
mineras del país, sobre todo en el 
tema medioambiental. 

El profesor de la FiUdeC, Igor 
Wilkomirsky, indicó que lo que 
busca esta tecnología es adecuar-
se a los nuevos estándares que hoy 
se piden para la emisión de CO2, ya 
que, si esto no se hace, puede “de-
jar a algunas fundiciones fuera del 
mercado, porque no van a poder 
cumplirlas, debido a que las inver-
siones que tienen que hacer son 
muy grandes”. Asimismo, se busca 
reducir los niveles de pasivos am-
bientales o escorias que se generan 
en las fundiciones y que contienen 
metales pesados como arsénico, 
molibdeno o hierro. “Esos proble-
mas, que son intrínsecos a las fun-
diciones, son los que esperamos 
superar con esta tecnología”, dijo el 
profesor Wilkomirsky. 

El ministro Prokurica destacó que 
la UdeC siempre ha tenido una espe-
cial preocupación por los temas de 
innovación y especialmente aque-
llos que están orientados a la mine-
ría. En cuanto a la propuesta recibi-
da, señaló que “hay un especial in-
terés de la universidad de poder 
obtener apoyo para seguir traba-
jando en estos temas y creo que son 
desafíos que obedecen a un país mi-
nero como el nuestro” donde este 
tipo de innovaciones, “hacen que 
demos un paso muy importante 
para poder enfrentar estos desafíos 
como país”, considerando que hace 
30 años que en Chile no se descubre 
un  nuevo yacimiento, por lo que la 
explotación que hoy se hace impli-
ca extraer mayor material, pero tam-
bién más impurezas. 

Finalizada la reunión, el rector Sa-
avedra sostuvo que lo que se presen-
tó fue “una tecnología disruptiva que 
permite avanzar en la frontera del co-
nocimiento en ámbitos tecnológi-
cos a nivel mundial”, considerando 

“Cero emisiones, cero residuos” se llama la propuesta que permite solucionar los 
problemas que se presentan en las fundiciones mineras del país.

aportar también en el ámbito econó-
mico, explicó el decano. 

El profesor del departamento de 
Metalurgia de FiUdeC, Roberto Pa-
rra, explicó que la proyección es que 
en unos dos años más se pueda con-
cretar el pilotaje de la propuesta, 
“de tal forma que esta tecnología, 
idealmente en tres años esté ya lo su-
ficientemente madura para que em-
piece a competir en las evaluaciones 
técnicas de la instalación de una 
operación industrial en Chile”. 

FOTO: UDEC

las fundiciones de cobre del siglo 
XXI que hoy están comprometidas 
con elementos fundamentales, “que 
es el cero residuos, o sea no generar 
pasivos, que es el problema que se 
produce a nivel mundial y cero emi-
siones, es decir un proceso de pro-
ducción de cobre amigable con el 
medio ambiente”. 

Destacó que trabajos como estos 
“nos permiten mostrar el compro-
miso de la universidad, de la Fa-
cultad de Ingeniería, y del Departa-
mento de Metalurgia, por abordar 
problemas de desarrollo estratégi-
co en nuestro país, en términos de 

minería del cobre”. 
 

Los pasos que vienen 
En la reunión el ministro señaló al 

rector y los académicos que será el 
puente con Corfo para buscar fi-
nanciamiento a esta propuesta. Re-
cepción de la autoridad que fue des-
tacada por el decano, Luis Morán, 
para quien esto “es un camino que 
hay que perseverar, porque no pode-
mos quedarnos con nuestros desa-
rrollos solamente en los laboratorios 
y en los papers”. El objetivo es que 
una idea que nace en un laboratorio 
pueda pasar de un piloto técnico a 
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Discapacitados marcharon por la 
inclusión y la no discriminación 

EN EL DÍA INTERNACIONAL DE LA DISCAPACIDAD 

Más de 200 personas en sus sillas 
de ruedas y muletas marcharon 
por Concepción, desde Plaza Espa-
ña hasta Plaza de la Independen-
cia, por calle Barros Arana, junto a 
familiares y amigos, como parte 
del “Día Internacional de la Disca-
pacidad”, bajo la consigna de rele-
var los derechos de ellos y de quie-
nes no pueden expresarse. 

“No tenemos nada que celebrar, 
pero sí mucho por qué luchar, he-
mos sido vulnerados en cuanto a 
nuestros derechos y a la vez discri-
minados, no tenemos acceso a los 
servicios. Hoy estamos en un con-
texto muy importante, donde las 
personas con discapacidad pode-
mos ser escuchadas y ser parte 
de esta agenda social, ya que no se 
habla de las mejoras de las pensio-
nes por discapacidad, por lo que 
es importante que sigamos lu-
chando”, comentó el presidente 
de la Corporación de Defensa de 
la Discapacidad Bío Bío, Rodrigo 
Bastidas. 
 
Demandas 

Entre las demandas que exigen 
se encuentra el que se les incluya 
dentro de la nueva Constitución, 
“necesitamos que se nos reconoz-
ca, para poder luchar por nuestros 
derechos, como por ejemplo, me-
jor acceso al transporte. Por otro 
lado, la comunidad sorda necesita 
intérpretes para poder acceder a la 
información, tan atingente estos 
días”, argumentó Bastidas. 

En su silla de ruedas se desplazó 
por las calles de Concepción,  Gil-
da Espinoza, docente de la Univer-
sidad del Bío Bío (UBB), quien par-
ticipó de las marcha buscando que 
todas las personas que están en si-
tuación de discapacidad tengan 
mejor atención. 

La docente dijo que el Gobierno 
debe contar con una política de 
inclusión real para la salud, por 

es necesario relevar los derechos 
de las personas con discapacidad. 
“A  nosotros no se nos ha dado nada 
para tener una calidad de vida me-
jor. En la práctica tenemos proble-
mas laborales, de vivienda y en la 
ciudad misma de transporte”. 

  
Anuncios en salud 

Una batería de nuevas presta-
ciones para la rehabilitación, que 
permitirá atender a más de 350 
mil personas con discapacidad, 
anunció el Gobierno.  

En cuanto al detalle, desde el 25 
de noviembre las personas con dis-
capacidad, que se encuentren ins-
critas en el Registro Nacional de 
Discapacidad, y que pertenezcan a 
Fonasa, podrán acceder a presta-
ciones en fonoaudiología y kine-
siología, sin tope de atenciones, lo 
que beneficiará a 368 mil perso-
nas, a las que a partir del 2020, se 
sumará terapia ocupacional. 

El seremi de Desarrollo Social, 
Alberto Moraga, detalló que “hoy 
día nuestros niños podrán tener 
las prestaciones que necesitan sin 
ningún tope y esta noticia, que 
como Gobierno estamos anun-
ciando en la semana de la discapa-
cidad,  irá en directo beneficio de 
las más de 45 mil personas inscri-
tas en el Registro Nacional de Dis-
capacidad”. 

Andrea Bello, si bien agradeció la 
suma de prestaciones de fonoau-
diología, kinesiología y terapia ocu-
pacional sin tope, manifestó que 
“hay que ver la letra chica, yo llevo 
10 años viendo el tema de la reha-
bilitación, pero no tengo seis mil 
pesos para pagar una terapia y 
tampoco sabemos si van a haber 
profesionales para atender, necesi-
tamos soluciones inmediatas, no 
podemos pensar en inclusión 
cuando las cosas no están hechas 
para todos”.
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Indicaron que no tienen nada que celebrar, pero sí mucho por qué luchar. Pidieron mejoras en salud, 
educación y acceso en servicios. Desde el Gobierno anunciaron medidas en prestaciones médicas.

Andrea Bello, de Fundación In-
cluye, dijo que “necesitamos una 
sociedad más inclusiva, hemos vi-
vido la discriminación y la segrega-
ción, algo que no queremos que 
siga pasando. Sabemos que es un 
trabajo largo, pero la idea es ir pa-
vimentando el futuro de los que 
vienen más atrás, para que ade-
más de mejoras en salud y educa-
ción, se reivindique su dignidad, 
no queremos que sigan siendo su-
jetos de lástima. Es el Estado quien 
se debe hacer cargo, no podemos 
vivir de la caridad como la Teletón, 

que cumple una labor muy buena, 
pero de no existir no tendríamos 
nada y eso no está bien”. 

Karen Rojas, mamá de Amalia 
que tiene síndrome de Angelman, 
añadió que “falta educar más a la 
gente, porque la discriminación es 
un tema que duele, ya que no se 
ponen en nuestros zapatos. Faltan  
muchas cosas, desde la educación, 
la salud hasta el libre tránsito, más 
aún en el caso de mi hija que tiene 
discapacidad motora e intelectual”. 

En la misma línea, el activista 
social, Rolando Cortés explicó que 

Mauro Álvarez/Ximena Valenzuela  
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OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ejemplo, aumentando el número 
de sesiones de kinesiología para 
las diferentes patologías. 

Mario Villa, quien sufre distro-
fia muscular, llegó acompañado 
de su madre, Carolina Peña. Ella 
empujaba su silla de ruedas. “Chi-
le cambió y una manera de de-
mostrar el cambio es reconocer 
que la  situación de las personas 
con discapacidad debe ser mejo-
rada, en todo aspecto, con aumen-
to de pensiones, accesibilidad al 
transporte y servicios públicos”, 
comentó Villa. 

“Hemos sido vulnerados en 
cuanto a nuestros derechos 
y a la vez discriminados”. 
Rodrigo Bastidas, Corporación 
Defensa de la Discapacidad. 

“Hemos vivido la 
discriminación y la 
segregación, no queremos 
que siga pasando”. 
Andrea Bello, Fundación Incluye.

“Chile cambió. Se debe 
reconocer la situación de las 
personas con discapacidad”. 
Mario Villa, quien sufre de 
Atrofia muscular.
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Vecinos del centro de Con-
cepción concurrieron hasta 
los tribunales de Justicia para 
intentar frenar el uso de gases 
lacrimógenos por parte de 
carabineros en manifestacio-
nes pacíficas. 

Entre quienes presenta-
ron este recurso de protec-
ción representa a 150 veci-
nos que acusan un uso in-

Piden frenar el uso de 
gases lacrimógenos   

discriminado de estos 
elementos de disuasión. 

Entre estos afectados se en-
cuentra la jurista Amaya Al-
vez, quien aseguró que exis-
te un uso inefectivo de estos 
medios. “El Estado tiene que 
replantearse la forma en que 
utiliza estos medios de disua-
sión, están enfermando a la 
gente en vez de lograr la paz. 

 FOTO: CEDIDA

ENTRE ELLOS FIGURA UN MENOR DE 12 AÑOS

Treinta y cinco personas 
detenidas dejó la jornada de 
manifestaciones de la tarde 
noche del lunes. 

“Tenemos claro que 33 de 
ellos fueron detenidos por Ca-
rabineros y dos por la PDI. 
Con estas detenciones se lo-
gró de alguna manera evitar 
que se produjeran más daños 
en el centro de Concepción. 
Hay siete locales dañados por 
ataques de personas que ac-
tuaron de manera inescrupu-
losa”, dijo el gobernador pro-
vincial, Robert Contreras. 

Del total de detenidos se 
encontraba un menor de12 
años. “Sus antecedentes se-
rán puestos a disposición del 
Sename, ya que se encontra-
ba en las manifestaciones 
junto a su madre, lo que cla-
ramente constituye vulnera-
ción de derecho”, explicó 
Contreras. 

Añadió que “es preocupan-
te, puesto que tenemos en-
tendido que la manifestación 
está en un contexto social, 
pero en este caso para los de-
litos se está utilizando niños. 
Personas que no entienden 
que los derechos y las garan-
tías constitucionales deben 
ser respetadas por todos”.  

En cuanto a los cargos por 
los que fueron detenidos, el 
gobernador detalló que, “te-
nemos personas detenidas 
por robo en lugar no habita-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Gobernador de Concepción se refirió, además, a la agresión que 
sufrió un reportero gráfico por parte de un funcionario policial.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Un total de 35 detenidos 
hubo la noche del lunes

do, por desórdenes y por 
maltrato de obra a Carabi-
neros, los cuales fueron en-
contrados rápidamente por 
Carabineros”. 

 
Agresiones y registros 

En horas de la tarde, mien-
tras se desarrollaban las ma-
nifestaciones violentas, el fo-
tógrafo de diario El Mercu-
rio, Felipe González, recibió 
un golpe propinado con una 
luma por un funcionario de 
Carabineros. 

Ante este hecho, el gober-
nador Contreras sostuvo que, 
“junto a Carabineros conver-
samos sobre el hecho y están 
realizando una investigación 
interna para aclarar la situa-
ción y dar con la persona que 
ocasionó este daño, no res-
paldamos este tipo de accio-
nes y Carabineros realizará 
las acciones respectivas”. 

En cuanto a los registros 
donde civiles que se estarían 
defendiendo por su cuenta, 
el gobernador indicó que “es-
tamos en una situación país 
bastante compleja y estamos 
trabajando para evitar este 
tipo de situaciones, ayer estu-
ve conversando con locata-
rios para trabajar in situ con 
ellos y darles el respaldo. Ha-
cemos un llamado a las perso-
nas para que eviten realizar 
estos actos. 

Consultado sobre si está de 
acuerdo con las detenciones 
ciudadanas, contestó que, “las 
detenciones en el contexto de 
delito están de alguna mane-
ra respaldadas legalmente, 
ahora en cuanto a la forma en 
cómo son realizadas tienen 
que estar de acuerdo al carác-
ter constitucional que les con-
ceden a todas las personas. Si 
hay una persona detenida 
debe ser entregada a Carabi-
neros y no por sus manos eje-
cutar la justicia. Ayer hubo 
dos detenciones ciudadanas”. 

En cuanto a los operativos 
policiales que se extendieron 
hasta pasada la media noche 
en el centro de Concepción, 
Contreras concluyó que, “se 
trata de delincuencia común, 
que se asocia a las manifesta-
ciones pacíficas, son hechos 
que están encadenados pro-
ducto de esta situación”.
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Hay un uso abusivo de gases, 
cuando se lanzan a manifes-
tantes pacíficos con adultos 
mayores y niños”, expresó. 

El abogado Paulo Velás-
quez, indicó que se busca que 
Carabineros deje de utilizar 
estos elementos. “Tenemos 
que volver a discutir este 
tema, con los gases lacrimó-
genas se vulnera el derecho a 
la salud de las personas. Exis-
te un incumplimiento de pro-
tocolos de Carabineros y 
afectan a vecinos que no tie-
nen que ver con las manifes-
taciones”, aseguró. 

El gobernador de Concep-
ción, Robert Contreras, insis-
tió en que la fuerza policial 
actúa en base a la ley. “Carabi-
neros usa los protocolos co-
rrespondientes, primero pi-
diendo a viva voz, después con 
el carro lanzaaguas y se conti-
núa con otros elementos. La 
gente es libre de interponer 
los recursos judiciales que es-
timen. Aquí hay hechos vio-
lentos y la democracia no se 
basa en violencia”, manifestó.
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para suministrar el líquido 
fueron instalados en los 
lugares afectados y 
fiscalizados por Salud.

estanques 
63

Rotura de matriz deja sin 
agua a 90.000 personas 
de tres comunas

UN TOTAL DE 10 MIL AFECTADOS MÁS QUE EN CHIGUAYANTE  

La rotura de una tubería de ace-
ro de 600 milímetros de diámetro, 
ubicada a dos metros y medio de 
profundidad en avenida 21 de 
Mayo en Concepción, no sólo gene-
ró la inundación de la vía y compli-
caciones para el tránsito, sino que 
además dejó sin suministro de agua 
potable a 90 mil personas pertene-
cientes a tres comunas.  

Las primeras señales de la falla 
comenzaron cerca de las 04.00 ho-
ras con gran escurrimiento de agua  
frente a la Vega Monumental, situa-
ción que, según detalló Peter 
Schmohl, gerente regional de Ess-
bio, afectó a 22.500 clientes, tanto 
de Concepción como de Hualpén 
y Talcahuano.  

Camino al aeropuerto, El Golf, 
Lomas de San Andrés, Cerro Verde, 
Colón 9000, Parque Central, René 
Schneider, Valle Santa María, San-
ta Leonor, Brisas del Sol, Denavisur 
y Huachicoop son parte de los sec-
tores que resultaron afectados por 
la falla, ante lo que la sanitaria dis-
puso de 63 puntos de abasteci-
miento para la comunidad. 

Además, las clínicas Universita-
ria y Bío Bío, así como el mall Pla-
za Trébol están siendo abasteci-
dos en camiones aljibes para ase-
gurar su funcionamiento. 

Las tareas de reparación de la 
matriz deberían haber concluido 
esta madrugada, de tal manera, de 
reponer el servicio hoy a las 06.00 
horas. Ana María Lezcano,  subge-
rente zonal de Essbio, afirmó pasa-
das las 15.00 horas, “ya tenemos 
identificada la línea que fue afecta-
da, el tipo de falla y, por lo tanto, ya 
están todos los materiales en terre-
no para proceder a la reparación”.  

Si bien la directivo de Essbio re-
conoció la rotura de la cañería de 
acero, aseguró que aún no saben el 
motivo de la falla, por ello la pieza 
será llevada a un laboratorio para 
analizarla. “Lo más largo fue la ro-
tura de pavimento, pero ya estamos 
más tranquilos al saber cómo va-
mos a hacer la reparación”, dijo. 

 Comentó que la reposición com-
pleta del servicio debería estar lis-
ta a más tardar a las 08.00 horas y, 
para  lograrlo desde ayer, a las 16.30 
horas y hasta el cierre de nuestra 
edición, se generaron una serie de 
desvíos de tránsito para permitir 
las maniobras requeridas. 

La Superintendencia de Servi-
cios Sanitarios (Siss) está reunien-
do todos los antecedentes relacio-
nados con la emergencia para, 
eventualmente, una vez que con-
cluyan las faenas, iniciar un proce-
dimiento sancionatorio, por ejem-
plo, en caso de falta de manten-
ción.  

Rodrigo Riquelme, jefe regional 
de la Siss, sostuvo que una vez que 
se sepa la causa de la falla evalua-

Seremi de Salud inició sumario a la sanitaria por la interrupción 
del suministro. Essbio podría arriesgar multa de hasta 1000 UTM.

Tanto el gobernador como el se-
remi de Salud, Héctor Muñoz, afir-
maron que aún no existe una reso-
lución con respecto al caso de Chi-
guayante, pues continúa la 
investigación.  

El jefe de la Siss detalló que ac-
tualmente la investigación por el 
caso Chiguayante se encuentra en 
etapa de descargos de la sanitaria. 
“En base a esa respuesta haremos 
evaluación de esos descargos”, dijo 
y comentó que no tienen definido el 
plazo para que concluya. 

 
Sumario  

La falta de claridad respecto a la 
rotura y la continuidad del servicio  
llevaron a la Seremi de Salud a ini-
ciar un sumario en contra de la sa-
nitaria.  

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, dijo que se solicitó a Essbio el 
listado completo de los puntos de 
abastecimiento y que además dis-
pusieron de equipos de salud ocu-
pacional y saneamiento básico, en-
tre otros, para corroborar que ins-
tituciones y empresas de alto riesgo 
sanitario puedan contar con abas-
tecimiento de agua potable.  

“Queremos ver cuáles son las res-
ponsabilidades nuevamente, es lo 
mismo que sucedió en Chiguayan-
te. Hemos desplegado equipos para 
medir el cloro residual donde los 
estanques han sido instalados, pero 
en algunos lugares no hay agua. Es-
tamos preocupados por la lentitud 
del proceso y esperamos que se so-
lucione a la brevedad”.  

Para favorecer la entrega de agua 
a los afectados, el municipio pen-
quista está apoyando, tanto con un 
camión aljibe de 10 mil litros y equi-
pos desplegados en diferentes sec-
tores beneficiando a cerca de 18 mil 
personas sólo en Concepción.  

“Tenemos 18 estanques que están 
abasteciendo con agua potable a 
aquellos barrios y sectores donde la-
mentablemente están sin suminis-
tro”, dijo el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz.  

El jefe comunal aseguró que el 
Cesfam Lorenzo Arenas tiene auto-
nomía por 72 horas gracias a estan-
ques de alta capacidad. 

En tanto, Katherine Torres, alcal-
desa de Hualpén, dijo que cerca de 
14.000 personas de su comuna es-
tán sin suministro y comentó que 
espera que la solución sea rápida 
para no seguir afectando a cuatro 
jardines municipales y a la aten-
ción primaria, pues sólo cuentan 
con un camión aljibe que no daría 
abasto para todos los afectados. 

Mario Signorelli, jefe provincial de 
Educación, afirmó que ocho cole-
gios se vieron afectados por la falta 
de municipio, cinco de Hualpén y 
tres de Concepción.
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rán el grado de responsabilidad de 
la sanitaria y cómo desarrollaron la 
entrega del plan alternativo de su-
ministro. Las multas podrían ser de 
hasta 1.000 UTM.  

En tanto, Schmohl comentó que 
en los últimos años se han hecho 
intervenciones en el lugar, las que 
han permitido realizar inspeccio-
nes visuales, “algunas calicatas, 
pero no descubres la línea en 100%  
cuando se pavimenta, pero los an-
tecedentes dan cuenta que hay un 
sistema que está operando en bue-
nas condiciones (...) hay que ver 
las razones por las que se produce 
la fuga”.  

Chiguayante  
Cabe recordar que este corte de 

agua es el segundo de gran magni-
tud en la zona, el primero ocurrió el 
31 de agosto en Chiguayante, se ex-
tendió por 36 horas y afectó a  80 mil 
personas. El problema nuevamen-
te fue la rotura de una matriz.  

En ese sentido, el gobernador 
Robert Contreras, afirmó que con-
siderando la experiencia de Chi-
guayante, “las complicaciones se-
rían menores del punto de vista 
operacional y pedimos a Essbio y 
sus trabajadores que agilicen el 
trabajo, puesto que tenemos tres 
comunas afectadas”.  

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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IPC

Octubre

Anual

0,8%

2,5%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.492,92

COMMODITIES

-0,19% Igpa 22.471,98 -0,23%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,63
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 60,82

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS

UTM DICIEMBRE

$49.623,00

$28.244,83
Dólar Observado $802,44 Euro $890,79

VÍCTOR HERNÁNDEZ, ACADÉMICO FACEA UDEC

La pregunta hoy no es si Chile 
está o no en camino a una recesión, 
porque las cifras lo han dejado muy 
claro. Todo indica que vamos a ce-
rrar el 2019 con crecimiento nega-
tivo. La duda es: ¿cuál será el impac-
to económico y cómo podemos re-
vertir la situación? 

El académico de la Facultad de 
Economía y Negocios de la Univer-
sidad de Concepción, Víctor Her-
nández Roldán, confirma que el 
país está en ruta de una recesión 
técnica para inicios de 2020, y los 
efectos se harán sentir en la activi-
dad económica, principalmente en 
las cifras de empleo e inversión. A 
su diagnóstico, el académico agre-
ga la receta: aumentar el gasto fis-
cal para financiar las demandas 
sociales.  

“Chile tiene dos caminos. Por un 
lado, hay un gran margen para au-
mentar el endeudamiento y, por 
otro lado, está la vía de recaudar 
más a través de una carga tributa-

“Las soluciones a esta 
crisis no pasan por 
temas económicos”

ria, por ejemplo, a empresas y al pa-
trimonio”, dice el economista. 

De hecho, Chile mantiene una 
deuda pública que asciende a cer-
ca de un 27% del Producto Interno 
Bruto (PIB), lo que en términos in-
ternacionales es extraordinaria-
mente baja. Chile tiene la cuarta 
deuda más baja de América Latina 
y una de las 10 más bajas del mun-
do. Por ende, hay holgura para bus-
car recursos por esta vía. 

A su vez, el país conserva aho-

rros - resultado de una política 
fiscal austera- que suma US$25 
mil millones. De ese total, US$15 
mil millones son parte del Fondo 
de Estabilización Económica y 
Social, que podrían ser utilizados 
precisamente en la actual situa-
ción del país. 

Víctor Hernández enfatiza: “Hoy 
tenemos una crisis institucional y, 
por lo mismo, no es factible que las 
mismas instituciones que están 
cuestionadas, sean las que busquen 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La respuesta al 
estallido social 

debe ser política: 
“un pacto con la 
participación de 
todos los actores 

para construir una 
estrategia acorde 

con las demandas 
ciudadanas”. 

entregar respuestas a las deman-
das de la ciudadanía. Además, tene-
mos una crisis valórica, dado que se 
perdió la confianza en muchas ins-
tituciones que tenían credibilidad”. 

Así, el anuncio de un plan de reac-
tivación y protección del empleo 
que se traducirá en una inversión es-
tatal superior a 5.500 millones de 
dólares en 2020, no va en línea con 
el clamor de las calles. Si bien son 
medidas paliativas, no atacan el 
fondo de los problemas. 

“No podemos desaprovechar esta 
oportunidad histórica para efec-
tuar cambios profundos en lo social, 
en lo económico y en lo institucio-
nal”, dice el economista. Como pun-
to de partida, explica, un acuerdo 
político que posibilite destrabar trá-
mites legislativos, que coloque el 
bien del país por sobre los intereses 
partidarios, y que permita instalar 
una agenda social acorde con las de-
mandas de todos los ciudadanos”.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Billetera fiscal
Mejora en las pensiones, ingreso mínimo 
garantizado de 350 mil pesos, plan de 
recuperación y protección del empleo y 
bono de 100 mil pesos para las familias 
más vulnerables son algunos de los 
anuncios del gobierno en respuesta al 
movimiento social iniciado en octubre.
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El Ministerio de Agricultura, a tra-
vés del Instituto de Desarrollo Agrope-
cuario (Indap), comenzó el programa 
de mitigación y control de langostas 
en la comuna de Quilaco.  

El plan consistente en la aplicación 
de insecticida, específicamente el pro-
ducto llamado Alsystin, con el objeto 
de disminuir la presencia de dicho in-
secto en los predios de agricultores. 

Alerta en Quilaco: entregan ayuda a los 
agricultores para combatir plaga de langostas

gos, indicó que “este es un trabajo en 
conjunto con los agricultores, muni-
cipio y los servicios del Agro, que va al 
corazón de la agricultura familiar 
campesina. Estamos en el momento 
óptimo de aplicación del programa. Se 
han priorizado cerca de 900 hectá-
reas, donde la mayoría son pequeños 
productores, que se dedican a cultivos 
y praderas”. (FPS).

FOTO: SEREMI DE AGRICULTURA BÍO BÍO

La medida de mitigación, que partió 
en el sector de Loncopangue, se concre-
tará en una superficie de 857 hectá-
reas, que beneficiará a 103 pequeños 
productores dedicados a la ganadería, 
siembra para producción de forraje,  
cultivos tradicionales, apicultura,  hor-
talizas al aire libre y bajo plástico. 

Sobre el comienzo de los trabajos, el 
Seremi de Agricultura, Francisco La-

GREMIOS BUSCAN OPORTUNIDADES EN MEDIO DE INCERTIDUMBRE SOCIAL

Son días de demandas, pero tam-
bién de anuncios. En el día de ayer 
el mundo público y privado se reu-
nió en dependencias de ProChile 
bajo el Consejo de Exportación Re-
gional tras un llamado a conocer 
cuáles son las medidas de gobierno 
en este  ámbito. 

Entre los asistentes estaban: Asi-
pes, Pymemad,  la Asociación Gre-
mial de Industrias Creativas y 
Asexma. Igualmente, las empresas 
Agunsa y Orecal. 

De acuerdo al director de la en-
tidad en la Región, Felipe Neu-
mann Manieu, tras una encuesta a 
más de 3.000 clientes (empresas 
exportadoras), se detectaron en el 
país y en la zona una serie de ne-
cesidades a cubrir, las cuales se 
transformaron en seis medidas 
concretas para enfrentar. 

¿Cuáles? Se trata de la simplifica-
ción de trámites, monitoreos,  con-
venios logísticos, inteligencia co-
mercial, la búsqueda de públicos 
específicos. Finalmente, conectar 
la oferta y la demanda.  Todo se en-
globa en esta premisa: “Plan de Apo-
yo a las Pymes Exportadoras”. 

Para entender la importancia,  du-
rante el año 2018 exportaron cerca 
de US$ 2.300 millones. Esto quiere 
decir, casi $200 mil millones chile-
nos,  aportando con 40.029 empleos. 

 
Incertidumbre 
     Este año se esperaban números si-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Durante la jornada de ayer  importantes representantes de sectores productivos 
conocieron las seis medidas que emanan desde ProChile: simplificación de 
trámites, convenios logísticos, monitoreos, inteligencia comercial, entre otros.

do. Desde el punto de vista de Pro-
Chile, tener las herramientas nece-
sarias para poder promover las ex-
portaciones de todos los sectores 
hacia el exterior”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Presentan “Plan de Apoyo” a las pymes 
exportadoras de la Región del Bío Bío

milares, pero por estos días los esce-
narios no están tan claros. Incluso, 
independiente del llamado 18-0 (es-
tallido social), algunos segmentos 
presentaban síntomas de problemas. 

Es el caso del sector pesquero ex-
portador (Asipes, muchos de sus 
socios anunciaron despidos y cie-
rres de plantas de jibia). 

Ahora último, las pequeñas y me-
dianas empresas madereras sufren 
consecuencias de la guerra comer-
cial, entre otros problemas de arras-

tre tras los mega incendios. 
“Nosotros insistimos que la crisis 

se generó puede ser mirado como 
una crisis social, pero en realidad, 
cambiémosle el nombre a una opor-
tunidad social. Creemos que hay 
una oportunidad de que esto cam-
bie en la mirada. Creemos que uno 
de los gatillantes fuertes de esta cri-
sis es la concentración económica 
que ha inmovilizado la creatividad, 
la innovación en muchas industrias”, 
lamentó el presidente de Pymedad 

Bío Bío y Ñuble, Michel Esquerré. 
El gremialista recordó que ya son 

varias las pymes que han cerrado, 
dejando comprometidos al menos 
dos mil puestos de trabajo. De ahí la 
preocupación de los asistentes. 

En ese sentido,  el director de Pro-
Chile Bío Bío, Felipe Neumann, de-
claró: “Me quedo con un sentimien-
to que estamos todos empujando el 
carro hacia la misma dirección, y tie-
ne que ver  con tener conexión direc-
ta entre el mundo público y el priva-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

 “Creemos que uno de los 
gatillantes fuertes de esta crisis 
es la concentración económica”.
Presidente Pymemad Bío Bío y Ñuble, Michel 
Esquerré.

“La idea es poder reunir al mundo 
público y privado, particularmente 
 a través de ProChile que es el brazo 
exportador del Estado con el mundo 
privado, conocer cómo ha sido la 
realidad del mundo exportador y, 
particularmente,  la realidad desde 
el 18 de octubre en adelante”.

Director de ProChile Bío Bío, Felipe Neumann 
Manieu.
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ASEGURÓ SEREMI DE ENERGÍA, MAURICIO HENRÍQUEZ

De la mano, principalmente, de la 
energía solar de la Región de Antofa-
gasta, Chile pudo cumplir antes la 
meta 20/25, que implicaba lograr un 
20% de participación de las Energías 
Renovables No Convencionales en la 
matriz eléctrica nacional al año 2025. 

¿Cuál es el rol de la Región del Bío 
Bío, otrora capital de la energía, 
destronada, precisamente, por An-
tofagasta?  

El seremi de Bío Bío, Mauricio 
Henríquez, explicó que hoy el apor-
te Ernc a la matriz eléctrica regional 
alcanza al 8% en base a eólico, bio-
masa y mini hidro. 

Sin embargo, en la proyección, al 
2040 Bío Bío saca ventaja. Sí, porque 
en 20 años más, se espera que esa par-
ticipación llegue al 30%, lo que impli-
caría un aumento de 275% respecto a 
la realidad actual. Esto, con los proyec-
tos ingresados a evaluación ambien-
tal al día de hoy (ayer), y que están en 
distinta etapa de tramitación por par-
te del Servicio de Evaluación Ambien-
tal, apuntó el seremi Henríquez. 

“Esto sería gracias, en gran medida, 
al aporte eólico que pasaría de 120 
MW de capacidad instalada actual, a 
los 1.500 MW. Además, habrá aporte 
solar. De hecho, se proyecta contar 
con 200 MW al 2040”. 

Sólo a modo de comparación:  
Antofagasta posee hoy 1.000 MW 
de capacidad instalada en base a 
energía solar. 

Ahora bien, otro dato a considerar 
entregado por el seremi de Energía,  
Mauricio Henríquez, se relaciona con 
ese 8% de participación Ernc, el que 

“Bío Bío puede tener su matriz 
eléctrica 100% limpia al año 2040”
Notable avance de las Ernc sumado al cierre programado de las termoeléctricas a 
carbón, proyectan un escenario que impactará positivamente al ambiente y al bolsillo.

aumenta a 64% si se suman las hi-
dráulicas con embalse. Entonces ahí, 
se establece que el 64% de la matriz 
eléctrica regional se genera en base a 
energías limpias. Y en septiembre, su 
aporte al sistema en base a este tipo 
de generación fue de un 77%, de ahí 
que la proyección al 2040 entregue ci-
fras aún más auspiciosas, ya que hay 
que sumar el cierre de las termoeléc-
tricas a carbón a esa fecha (hoy apor-

 FOTO: CEDIDA

tan 850 MW de capacidad instalada 
en Bío Bío).  

¿Y las tarifas? Hoy, el 70% del costo 
total de la tarifa eléctrica es cobro por 
generación, recordó Henríquez. “Una 
cuenta promedio está por los $24.000. 
Eso estaría bajo los $19.000 al 2030 se-
gún se ha estimado”. 

Impulsar el reemprendimiento 
de los micro y pequeños comer-
ciantes del centro de Concepción 
tiene como objetivo el Fondo Mype, 
iniciativa del municipio penquista 
que busca apoyar a aquellos locata-
rios que han resultado afectados 
por robos o incendios en las últimas 
semanas en medio de la contingen-
cia, para que puedan ponerse nue-

Municipio lanza fondos concursables para 
Micro y pequeñas empresas de Concepción

municipio ha postulado 21 proyec-
tos por $1.000 millones, sumado al 
anteproyecto para Plaza Tribunales 
por $700 millones y en diseño para 
Plaza Independencia. Este Fondo fi-
nanciará proyectos por un monto 
máximo de $2 millones de pesos, 
que les permitirán invertir en mate-
riales e insumos utilizados en el ejer-
cicio de la actividad comercial.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

vamente de pie y, al mismo tiempo, 
revitalizar una de las principales 
actividades económicas. 

Estos recursos son completamen-
te municipales y son parte del Plan 
de Reconstrucción de la ciudad, que 
incluye tres líneas. En Seguridad con-
sidera la contratación de 50 nuevos 
inspectores municipales. Otro ámbi-
to es Recuperación Urbana, donde el 

Edenred: aguinaldo 
navideño sería un 
51% más alto que el 
entregado en 2018

Una buena noticia para todos 
aquellos trabajadores en cuyas em-
presas se entregará este incentivo, 
es que el monto promedio del Agui-
naldo Navidad 2019 presentará un 
aumento de un 51% en relación 
con el año anterior, alcanzando los 
$77.356. Así lo determinó un estu-
dio realizado por Edenred, multi-
nacional experta en la entrega de 
soluciones laborales, que también 
señaló que el 77% de las empresas 
entregará aguinaldo este año. 

Respecto al formato de entrega, 
el análisis arrojó que este año el 
59% de las empresas dará el bene-
ficio como un bono dentro de la li-
quidación de sueldo de los traba-
jadores (esta alternativa bajó un 
18% con respecto al año anterior), 
mientras que un 19% lo hará a tra-
vés de Gift Card. “Estamos vivien-
do un momento complicado en 
materia económica y social en el 
país que, de seguro, impactó en la 
decisión de algunas empresas, por 
lo tanto, es valorable que el mon-
to promedio haya tenido una im-
portante alza. Las empresas están 
buscando formas de ayudar y apo-
yar a sus colaboradores en estos 
momentos más difíciles, y una de 
éstas es entregando estos incenti-
vos”, explica la directora de Mar-
keting y Experiencia de Edenred, 
Cecilia Mayo. 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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77%
fue el aporte de la Región del Bío Bío al 
Sistema Eléctrico Nacional  en base a 
energías limpias durante septiembre.
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HOY A LAS 18.00 HORAS EN ARTISTAS DEL ACERO

Emfoco cierra 
con estreno de 
montaje que hace 
hincapié en lo 
coreográfico

Elizabeth Rodríguez  
fue reconocida el  
2000 y 2007 con el 
Premio Altazor en el 
área coreográfica.

Galardonada 
intérpreteDos años de intenso trabajo 

corporal escénico, marcados 
estos últimos cuatro meses por 
la presencia de la destacada co-
reógrafa Elizabeth Rodríguez, 
arrojaron como resultado “4/ 
ver. pensar. sentir. actuar”, mon-
taje perteneciente a los y las 
estudiantes del programa de 
formación Emfoco, realizado 
por el Centro Cultural Escéni-
ca en Movimiento. 

La obra, cuyo estreno está 
programado para hoy a las 
18.00 horas en la sala de espec-
táculos de Artistas del Acero, es 
una pieza de mediano formato 
-35 minutos de duración- que 
indaga en las relaciones huma-
nas, lo colectivo, su organici-
dad y la disputa por el espacio 
corporal de lo sensible. 

“Son 15 jóvenes en escena, 
que vienen de una experiencia 
de formación de dos años y esto 
es importante porque es su pro-
ceso de cierre. Y para los pen-
quistas, este estreno es impor-

 FOTO: MARCO ALTAMIRANO

cisca Cruz, Juanita Amigo, Da-
niela Gacitúa, Franco Van der 
Moller, Francisca González, Da-
niela Lara, Paulina Rodríguez, 
Jeremías Ortiz, Hernán Yéve-
nes, Paulina Manríquez, Liset-
te Romero, Karla Teiguel y Ma-
ría de los Ángeles Palacios. 

Previo al gran estreno de hoy, 
parte del montaje lo han pre-
sentado estas últimas sema-
nas en las calles penquistas en 
el contexto del estallido social, 
esto con la idea de buscar en es-
cena el llegar a su máxima in-
tensidad y expresión coreográ-
fica. Es más, el lunes desplega-
ron sus movimientos en la 
explanada del siniestrado Sodi-
mac de Avenida Los Carrera. 

Apta para todo público, la 
entrada tiene un valor de 
$2.000 general con la posibi-
lidad de un 2x1 si se llega en 
pareja. Tickets disponibles en 
Artistas del Acero (O’Higgins 
1255). 

 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

tante porque es su gente. Es 
como ir a ver un concierto”, co-
mentó Elizabeth Rodríguez. 

Al respecto, agregó que “la 
idea es validar la danza en su 
lugar, como un patrimonio 
vivo. Estos jóvenes estudia-
ron en la ciudad, con profeso-
res, entonces lo ideal es que la 
comunidad podría verse a sí 
misma ese día”. 

El montaje significa también 
el hito de egreso de los jóvenes 
intérpretes en danza contem-
poránea, culminando así sus 
respectivos caminos formati-
vos. En lo puntual, se podrá ver 
en escena a Camila González, 
Violeta Deblieck, María Fran-

OPINIONES
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Durante el lunes, se ofi-
cializó que ya estaba defini-
do quién sucedería a Pauli-
na García como seremi de 
las Culturas, las Artes y el 
Patrimonio de la Región. El 
nombre escogido era Jime-
na Molina Pedrero, e iba a 
ser presentada ayer en la 
intendencia.  

Sin embargo, su designa-
ción fue finalmente descar-
tada. De acuerdo a infor-
maciones extraoficiales, su 

Cultura seguirá esperando por 
nombramiento de nuevo seremi 

nombre recibió cuestiona-
mientos desde Santiago, 
por dichos y comentarios 
realizados en sus redes so-
ciales contra el Gobierno y 
la clase política en general. 

El diputado Leonidas 
Romero, quien había reco-
mendado su nombre, se re-
firió a su bajada y comentó 
que el intendente Giaca-
man lo había llamado tem-
prano ayer para decirle la 
situación. 

“No ha dicho ninguna ca-
lumnia ni le ha mentido a 
nadie. Espero que con la 
misma rigurosidad que 
mostraron con ella, maña-
na cuestionen y saquen a 
quienes no han realizado su 
trabajo como corresponde”, 
aseguró. 

No existe un plazo para 
definir a quién ocupará en 
el cargo, que está vacante 
desde la renuncia de García 
el pasado 6 de noviembre.

FOTO: DPDIGITALPRESS.CL

JIMENA MOLINA 
contaba con amplia 
experiencia, sobre 
todo trabajando en  
la cultura de Coronel. 

“4/ ver. pensar. sentir. actuar” es el nombre de la 
pieza de los jóvenes pertenecientes a este 
programa formativo del Centro Cultural Escénica 
en Movimiento, el cual estos últimos meses contó 
con la destacada coreógrafa Elizabeth Rodríguez.
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Voces de la Comunidad

Amaya Alvez, quien además es Docto-
ra en derecho de la Universidad de York 
de Canadá, expuso sobre: “Nueva Cons-
titución y Pueblos Originarios. El caso del 
pueblo mapuche”, en un conversatorio 
donde se analizó la actual situación 

constitucional del país y su vincula-
ción con los pueblos originarios.  

 
A la actividad asistieron docentes, 

funcionarios y alumnos de la Univer-
sidad Federico Santa María.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.clVoces de la Comunidad

Académica UdeC expuso sobre “La nueva  
constitución y los pueblos originarios”
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Juan Pablo Abarzúa jugó  
en Cobreloa este año y 
debe volver al Campanil 
para la próxima temporada.

Varios retornan 
de préstamos

Del Campanil partieron  
los extranjeros Anthony 
McDonald y Stanley 
Robinson. 

Dos nombres  
ya han partido

Rubio y Rolín encabezan 
masivo éxodo auricielo

Se desmantela el Campanil. 
El abrupto final de temporada 
puso fin tempranamente al con-
trato de 17 jugadores auricielos. 
Los casos más emblemáticos 
son los de Patricio Rubio, Bryan 
Rabello, Cristian Muñoz, Gus-
tavo Mencia, Fernando Manrí-
quez, Nicolás Maturana, Walter 
Ponce, Nicolás Orellana y Álva-
ro Salazar, entre otros. 

Algunos ya tienen resuelta su 
partida, como los dos primeros, 
aunque otros como Manríquez  y 
Orellana, podrían continuar para 
2020 en la UdeC. Caso similar al 
de Fernando Cordero, quien pese 
a despedirse por redes sociales 
del Campanil, está en los planes 
de la directiva para la próxima 
temporada como opción para el 
carril izquierdo, sea en defensa o 
en ataque. Huentelaf es uno de 
los que no seguirá en el club, tras 
finalizar su vínculo y vía redes 
dijo adiós a un club donde estuvo 
desde 2014 y marcó 12 goles.  

En el Campanil tienen claros 
los puestos a reforzar para 2020 y 
ya cuentan con gran parte de la 
base del once titular para aquello, 
restando definir y abrochar aún la 
continuidad de Francisco Bozán 
en la banca.  
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Siete menos 
Felices están en Huachipato 

con la campaña del paraguayo 
Gustavo Florentín. Por más que el 
campeonato terminó antes y en la 
usina sellaron su clasificación a 
Copa Sudamericana, incluso en 
Talcahuano soñaron con llegar a 
la Copa Libertadores. 

Por lo mismo, en el CAP Acero 
ya trabajan en la conformación 
del equipo 2020 y en ese cuadro 
hay siete miembros del último 
plantel que no estaban dentro 
de los planes del club: Alexander 
Succar, Felipe Barrientos, Danny 
Pérez, Claudio Jopia, Leonardo 
Povea (ver recuadro), José Rojas 
y Federico Pereyra se despidieron 
de Huachipato. 

 Caso contrario al de Nicolás 
Ramírez, a quien en el acero le 
compró el 50% del pase a U. de 
Chile.

WILL TAVARES, NUEVO REFUERZO DEL CAMPANIL

Llegó a las 16 horas en punto a 
Concepción tras un largo viaje que 
incluyó largas escalas en Houston y 
Santiago, pero igual nadie le borró 
la sonrisa. Will Tavares ya está en la 
zona y se integró al Campanil con la 
ilusión de brillar en la Liga Nacional 
de Básquetbol. “Quiero hacerme un 
nombre acá, que todo el público me 
conozca y así poder mostrar mis  
habilidades, tal como lo hice en la 
Universidad de Fordham”, afirmó 
el estadounidense de 24 años. 

Will está consciente que llega a 
un joven plantel, pero el desafío le 
agrada. “Es muy bueno, porque los 
jugadores jóvenes están siempre 
más frescos. A veces la juventud te 
permite ser más inteligente y así 
todo el plantel está comprometido 
en un mismo objetivo”, agregó.  

¿Cuál es su principal virtud en la 

“La inteligencia y 
agresividad son mis 
mayores habilidades”
El alero estadounidense aterrizó ayer por la tarde en Carriel 
Sur y ya alista su debut para el fin de semana. Basket UdeC 
jugará dos durísimos duelos ante Castro y Ancud en Chiloé. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

en el perímetro y Will nos aportará 
algo de tiro y también intensidad en 
defensa y ataque. Tiene un muy 
buen pasado universitario y estuvo 
a punto de debutar en Argentina. Ha 
tenido buenas estadísticas y nos 
parece un nombre interesante”. 

Will Tavares llega a cubrir uno 
de los lugares vacantes que queda-
ron en el plantel, después de las 
partidas por lesión de Anthony 
McDonald y Stanley Robinson. El 
nuevo jugador tendrá un par de 
días para alistarse y preparar lo 
que serán los durísimos choques 
del fin de semana ante Castro y 
Ancud como visitantes.  

Cabe destacar que los auricielos, 
el pasado fin de semana, vencieron 
a la UC y cayeron con Los Leones, 
también como forastero.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

cancha? Tavares, sin dudar, dijo que 
“hacer puntos. Soy inteligente, sé 
cómo jugar en defensa y hago que 
los jugadores estemos todos muy  
involucrados y unidos en el partido. 
Otra de mis habilidades es que soy 
un jugador agresivo”. 

 
Un aporte 

Sobre su nuevo jugador, el DT del 
Campanil cestero, Cipriano Núñez, 
comentó que “es un jugador de las 
características que buscábamos. 
Hemos tenido bastantes problemas 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Del histórico plantel que levantó el título en 
2012, sólo quedaba uno en Talcahuano, por lo 
menos hasta ayer. Leonardo Povea dijo adiós 
a Huachipato, club donde jugó 143 partidos, 
103 de ellos como titular, y marcó un total de 

10 goles, entre torneo nacional, Copa Chile y 
Copa Sudamericana. 

En la campaña donde gritó campeón en la 
usina, Povea sólo tenía 18 años, jugando los 90’ 
en el triunfo de Huachipato 2-1 a La Serena.

El último campeón acerero se despidió del CAP 
FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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Y un empate sumaba al 
cierre de esta edición el  
ajedrez, con gran labor 
de Ignacio Vera Villa.

Victorias
2

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
COSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE TALCAHUANO.  
AVISO. SERGIO CONDEZA NEUBER. Conservador de Bienes 
Raíces de Talcahuano.- LUIS ESTEBAN GAVILAN NUÑEZ, C.I. N° 
12.919.182-1. Instrumentista, domiciliado en San Carlos 466, Santa 
Leonor. Talcahuano: ha solicitado reconstitución de inscripción 
de dominio de fs. 570 N° 604 del Registro de Propiedad de 
Talcahuano del año 1976. Inmueble de propiedad de LUIS GAVILAN 
RIVEROS, ubicado en la comuna de TALCAHUANO, calle San 
Carlos N° 466, Población Santa Leonor, que deslinda: NORTE, 
calle San Carlos; SUR, con el vendedor; ORIENTE, sitio N° 178; 
PONIENTE, sitio N° 179.- Rol de Avalúo N°3595-21.-

JHOEL GARCÍA CONQUISTÓ BRONCE EN LOS JUEGOS SUDAMERICANOS ESCOLARES DE PARAGUAY

Continúan las buenas no-
ticias para la representación 
de Bío Bío en los Juegos Sud-
americanos Escolares 2019 
en Asunción, Paraguay.  

Tras el oro del atletismo 
conseguido en la víspera por 
la lajina Nimsy Martínez, 
ahora el metal llegó desde el 
tatami con la  actuación Jhoel  
García en el judo. En su debut 
absoluto en la competencia, 
el oriundo de Tomé fue bron-
ce en  -64 kilos, competencia 
donde fue campeón el brasi-
leño Antonio de Medeiros, 
escoltado por el ecuatoriano  
Cristopher Tenesaca. 

“Nunca esperé sacar podio, 
más que nada venía por la 
experiencia de estar en un 
evento de este tipo. Lo disfru-
té mucho y luego en los com-
bates sentí que incluso no al-
cancé a dar mi 100%, pero 
contento porque igual pude 
dar una medalla a la Región”,  
sostuvo el estudiante del Co-
legio Margarita Nasseau. 

“Este es un paso muy im-
portante, pero hay que seguir 
trabajando para, ojalá, el pró-
ximo año, ser campeón; hay 
que aumentar los objetivos. 
De todas maneras, esto ayu-
dará en todos los ámbitos, 
me abrirá muchas puertas. 
Lo dedico a mi familia y con 
un mensaje a las autoridades 
para que se metan en el de-
porte chileno, las municipa-
lidades especialmente, que 
aporten a la raíz para que 
Chile pueda tener más nivel”, 
añadió el judoca del progra-
ma Promesas Chile. 

 
Brillando en los tableros 

Un deporte que está ha-
ciendo historia propia en Pa-
raguay es el ajedrez, discipli-
na donde la delegación na-
cional, con el penquista 

Ahora la medalla llegó en el tatami
 FOTO: PRENSA IND

El oriundo de Tomé sumó una nueva presea para la 
Región, con un tercer lugar en judo. Igual resultado 
consiguió el tenis de mesa por equipos.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Ignacio Vera Villa en sus filas, 
marcha tercero, con dos 
triunfos y un empate. 

 La campaña comenzó con 
una impecable victoria sobre 
el favorito Brasil, a quien de-
rrotó 2.5 a 1.5 y donde Vera 
Villa hizo tablas con la figura 
brasilera, Luis Henrique Da 
Silva. Posteriormente, la “Ro-
jita” escolar se impuso por 
3.5 a 0.5 a Surinam, escuadra 
que llevaba 8 puntos de 8 y 
donde el penquista derrotó a 
Swastika Ramautarsing.  

Mientras que ayer tempra-
no, la selección criolla se mi-
dió al líder Perú, con quien 
igualó 2-2. En la ocasión, el 

alumno del Colegio Concep-
ción San Pedro hizo tablas 
con Albert Alvarado Zamora. 

El profesor del colegio y 
técnico del jugador (quien lo 
acompaña en Asunción), José 
Molina, se refirió al desempe-
ño de su pupilo. “Ha logrado 
hacer su juego. Existen ‘mo-
tores’ de ajedrez que nos in-
dican cuál es la mejor jugada 
y en casi un 80%, Ignacio hizo 
jugadas perfectas sólo con 
sus conocimientos”, expresó. 

Al cierre de esta edición, 
Chile se medía con el sublíder 
Paraguay, instancia donde el 
penquista tendría un desa-
fío mayor, pues enfrentaba al 
mejor jugador del torneo y 
quien le sacaba 200 puntos de 
ELO, Juan Melian.    

  
 Más celebraciones 

Otra medalla de bronce lle-
gó en tenis de mesa, donde 
por equipos (damas y varo-
nes) Chile obtuvo el tercer 
puesto, con Fernanda Arane-
da (Arauco) en el equipo. 

En tanto, el balonmano va-
rones venció 23-19 a Uruguay.

Samuel Esparza Muñoz 
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9/24 9/28
LOS ÁNGELES

12/31
SANTIAGO

6/31
CHILLÁN10/30

RANCAGUA

9/31
TALCA

6/26
ANGOL

9/25
TEMUCO

7/17
P. MONTT

12/20
JUEVES

12/22
VIERNES

12/22
SÁBADO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Bárbara

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Bernardo O’Higgins 449

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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